Director y Propietario MARCO T. ACOSTA

Correo: Ap. N

EL RAMONENSE

Administrador

MARCO T. ACOSTA

ADDRESS

O O, SO doce Nos

Año VI

1

13

San Ramón, 25 de Octubre de 1914

Nº229

Ofrenda a doña Isabel Gamboa de Salas

# ¡No has muerto!

En la vida te doblegó el dolor y serenamente lo soportaste, en torno tuyo dicha brindaste, y quedó en tu camino luz y amor.

De tus hijos diste luz a sus razones para que alumbre de esta triste vida, la estrecha senda por ti recorrida, y amor te nombrará en sus corazones.

En tu alma pura no encontró cabida jamás una idea que no fuera noble y por eso lloramos tu partida.

Te levantaste airo: a como el roble y tu naturaleza fué destruída pero de tu alma la belleza es doble.

CORINA RODRIGUEZ

San José, 8-X-1914.

# LA GUERRA EUROPEA

En el mes de Junio de 1914 fueron asesinados en Serajevo, capital de la provincia austriaca de Bosnia, el Archiduque Francisco Fernando, sobrino y heredero del Emperador de Austria, y su esposa.

Los asesinos fueron Serbios, emisarios de la propaganda expansionista del reino de Serbia, que pretende extender sus límites sobre algunos territorios, hoy del Imperio de Austria, en los que habita cierta proporción de pueblos de raza serbia.

El imperio austriaco exigió a Serbia el castigo de los verdaderamente culpa bles, de los que desde Serbia estaban dirigiendo ese movimiento subversivo. y de los cuales tos asesinos no eran más que instrumentos dóciles. Para asegurar el resultado de las investigaciones, Austria exigió que empleados de ella colaboraran con los Serbios en los procedimientos. Esto Serbia creyó no poder aceptar, y el Imperio Ruso, que pretende ser el protector nato de las naciones pequeñas de raza eslava, apoyó a Serbia en su resistencia contra la justa demanda de Austria. Y fué justa la demanda de Austria, porque ella tenfa pruebas de que el gobierno mismo de Serbia tenía responsabilidades en este feo asunto, de modo que una investigación hecha por sólo él, infaliblemente tenía que dar un resultado negativo.

De esto resultó una disputa entre Rusia y Austria. Austria no tenía ya otro camino que declararle la guerra a Serbia, y Rusia movilizó su ejército con tra Austria. Ahora entre Austria y Alemania existe un tratado de mutua defensa: junto con Italia ellas forman la Triple Alianza. Italia, por razones de política interior y económicas, se vió imposibilitada para cumplir con las obligaciones que lo alianza la imponían, pero Alemania declaró desde luego, que ella estaría al lado de su aliada en caso de que esta fuere agredida.

El Czar de Rusia entonces rogó al Kaiser de Alemania, que interviniera para, si era posible, arreglar pacificamente la disputa. El Emperador alemán gustoso se prestó a ello, y no era remota la esperanza de evitar la guerra, que si estallaba, iba a ser la más desastrosa que la historia haya visto.

Pero mientras de buena fé el empera dor alemán estaba negociando con el de Austria, Rusia siguió movilizando su ejército, y no solamente contra Anstria, sinó en la frontera alemana también. Alemania entonces hubo de exijir la suspensión de estos movimientos hostiles, mientras que viera lo que se podía hacer amigablemente. El Czar de Russa así lo prometió, y los altos empleados rusos empeñaron su palabra de honor con el embajador alemán.

Todo esto no fué más que un engaño, pues se supo enseguida en la capi tal alemana, que los movimientos de tropa en la frontera se redoblaban.

Viendo esto, Alemania no pudo menos que suspender los esfuerzos pacíficos y movilizar su ejército tambéin. Es to era la guerra pues, entre Rusia y Ale mania, y todos los acontecimientos ulteriores han evidenciado que esto era desde un principio el verdadero objeto de Rusia.

Rusia debe a la República Francesa una suma enorme de dinero: 14,000 mi llones de francos, que son casi 6,000 millones de colones, y además los dos países tienen entre sí una alianza. Tan to por esta alianza, como por el peligro que corría ese inmenso dineral en caso de que Rusia fuere vencida, desde luego Francia tenír que cooperar en la guerra con Rusia. Y además los dos países tenían una alianza con Inglaterra, cuya alianza se conocía con el nom bre de Triple Entente. Inglaterra siem pre había dicho, que ella no estaba ma niatada por esa entente, y en el deseo de localizar el conflicto, de reducir el area de la guerra hasta donde era posible. Alemania trató con Inglaterra para que se quedara neutral.

Sería muy largo entrar aqui en deta. lles, lo cierto es que Inglaterra le declaró la guerra a Alemania, cuando esta en sus operaciones contra Francia hubo de pasar por territorio de Bélgica cuyo país se pretendía que era neutral. Alemania dice tener pruebas documentadas de que no había tal, que antes de declararse la guerra entre Francia y Alemania, ya fropas oficiales francesas estaban listas en Bélgica para operar contra Alemania.

Alemania necesitaba el camino por Bélgica, para evitar que los Franceses y los Ingleses le salieran por la espalda. Alemania le pidió el permiso para pasar por su territorio a Bélgica, ofreciendo respetar su integridad y sobera nía y una amplia indemnización por to do el daño que el paso de las tropas puedan ocasionar. Bélgica sugestionada por Francia e Inglaterra se negó, y entonces Alemania tuvo que pasar a la fuerza.

Bélgica tenfa dos fortalezas muy fuertes en la frontera alemana, Lieja y Namur, pero, cosa extraña, no tenía ninguna protección contra la frontera francesa. Dichas fortalezas se consideraban inexpugnables. Pero no resultó así. El 4 de Agosto de 1914 las tropas alemanas pasaron a Belgica, el 7 de Agosto la bandera alemana ondeaba sobre la ciudad de Lieja; algunos fuertes resistfan aún, pero Alemania tenfa una arma nueva, de que nadie sabía, cañones de sitio de 17 pulgadas de calibre. Cada tiro de estas piezas cuesta 38,000 marcos, o 20,000 colones; pero el proyectil que tira pesa casi 8 quintales da en en el blanco con todo seguridad a más de dos leguas, y ho hay obra hu mana que le resista. Construcciones de cimento armado de 5 metros de espesor se convierten en un montón de es combros con un solo tiro de esos.

Alemania tenía que hacer la guerra hacia tres frentes: al este contra Rusia, al oeste contra Francia, y por mar contra Inglaterra.

Hoy se ve claramenre, que toda esta guerra es el resultado de una conjuración de los tres países dichos, quienes, envidiosos y celosos de la creciente riqueza y poderío de Alemania, se habían propuesto aniquilarla. Para este fin sugestionaron al rey y al gobierno de Bélgica para que cooperaran con ellos.

Alemania tiene casi 70.000.000 de habitantes; Austria, su aliada, unos 50000000 Contro estos 120 millones, los enemigos aliados tienen 250 millones. Así creían ellos que fácilmente vencerían al vecino rico y fuerte. Pero habían hecho la cuenta sin la huespeda, que es el ejército ale-

mán, y el patriotismo de los alemanes.

Francia tiene un ejército formidable, bien organizado, bien equipado y lleno de patriotismo; Inglaterra tiene la marina guerrera más grande del mundo y Rusia tiene gente y gente por millones y millones. Contra tan imponentes enemigos había de luchar Alemanía casi sola, pues Austria si bien tiene un buen ejército, tiene que entenderse a la vez con Servia y solamente en parte puede ayudar por el este contra Rusia.

En Alemania todos los hombres hábiles tienen que servir dos años de soldados activos: cada cludadano es un soldado de reserva. Lo mismo sucede en Francia, Rusia y Austria, mientras en Inglaterra no hay tal cosa. Ese país no tiene
más que un pequeño ejército de mercenarios, porque su posición en las Islas Británicas le da mucha seguridad contra una
guerra por tierra, y le permite confiar en
su marina.

La resistencia armada de Bélgica obligó a Alemania a hacerle la guerra a esta nación a la vez. Hoy ella está vencida definitivamente, su última fortaleza, Amberes, fué tomada por los alemanes el día 9 de Octubre, después de un bombardeo corto, porque el gobierno belga no quiso hacer la paz. Hasta última hora el rey de los belgas confiaba en que Inglaterra, quien lo metió en la loca empresa de resistir al poderoso Imperio alemán le man dara ayuda, y no quiso darse por vencido. La consecuensia de este capricho, o pa triotismo si se quiere llamar así, es la ruina completa de su país.

Los Ingleses habían habierto los ojos mientras tanto, y comprendieron que Alemania estaba venciendo a todos los enemigos juntos. De las pocas tropas que tenían han mandado 300.000 hombres a Francia. Pero los Alemanes, con solo la parte de sus ejércitos que pudo mandar al Oeste, pues tenía que mandar la otra parte al Este contra Rusia, ha vencido hasta ahora toda resistencia de los Franceses, Ingleses y belgas juntos. A principios de setiembre ya los alemanes casi estaban a las puertas de París. De repente parecieron vencidos y rechazados. Pero la victoria de los aliados no era más que aparente. Los Franceses e Ingleses se habían enfrentado a los alemanes por prime ra vez en los campos de Mons, en Bélgica, y ahí fueron completamente derrotados. Huyeron para Francia y tras ellos los alemanes, quienes en una semana llegaron a la vecindad de París, en marchas forzadas de casi 40 kilómetros (8 leguas) diarias.

Los enemigos aliados se habían retirado hasta más al sur de París. Se ha hablado de una gran batalla en las riberas del río Marne, que resultó en derrota de los alemanes; no hubo tal batalla. No convenía a los alemanes tomar París en ese mo mento, pues nada se lograba con ello, mientras quedaba sin disolver el ejército campal. En lugar de caer en esa trampa los alemanes habían

Pasa a la cuarta plana

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

### DE JUSTICIA

Parece que el cuerpo de policía de este lugar presentará un memorial a la Corporación Municipal en demanda de una infima subvención, basados en el reducido sueldo que hoy devengan, que en nada compensa al servicio que esos empleados, (garantía del público) tienen que llenar.

Esos señores casi nunca, mientras permanezcan en ese delicado puesto. podrán disfrutar como el resto de los habitantes, de una de las mejores tranquilidades del ser humano: del sueño reposado de la noche. Mientras ellas por deber y necesidad se encuentran privados de tan grato placer, velando por la tranquilidad y los intereses del pueblo, nosotros tranquilos en nuestros lechos y confiados en ellos, nos entregamos al descanso natural y dulce durante las horas de la noche. Ellos son nuestra garantía y a ellos ocurrimos en auxilio cuando nos sobreviene algún incidente que se quiera cometer en contra de nuestras personas o intereses; ellos corren solícitos y nos dejan en el orden que antes disfrutaba

El cherpo de policía de este lugar está compuesto todo de personas cabeza de familias y hay que considerar que con el sueldo que hoy devengan, les es imposible vivir ni regularmente; esto se debe al recorte que de su sueldos se hizo por disposición del Ejécutivo; ahora me dirán ¿por qué no renuncian? Yo diré que si no lo hacen es por el estado actual de crisis en que se encuentra el país, ellos miran que no hay que hacer y que en ese servicio aunque bajo fuertes privaciones, algo llevan a sus hogares.

Tengo la convicción de que los señores Ediles todos, accederan gustosos a tan justa como razonable petición de ese cuerpo, a quien se debe estimular y considerar, y por que de allí depende el mejor servicio de ellos.

ROQUELINO

San Ramón, octubre 22 de 1914.

## **DENTISTERIA**

En esta localidad hemos establecido una OFICINA DENTAL en la que se ejecutan toda clase de trabajos relacionados con el ramo.

Extracciones sin dolor (C)
Oficina situada 50 varas al Sur de
la Iglesia, junto al Hotel Araya

BATRES & BOLTEN

2I so. 1

## SALVADOREÑAS

(POR TELEGRAFO)

—Club popular Melendista celebró convención ayer designándose Dr. Alfonso Quiñones candidato Vicepresidencia República próximo período.

-Gobierno ha tomado enérgicas medidas para emprender campaña destrucción chapulín salfones. -DIARIO DE OCCIDENTE.

-Se están emprendiendo trabajos hospital Rosales para cultivo del cocobacilos contra chapulín.

-Regresó al país Dr. Masferrer.-DIARIO DEL SALVADOR

### Papelería ACOSTA

#### NOVEDADES

Siempre Adelante, O. S. Marden
Abrirse Paso, O. S. Marden
Idola Fori, C. A. Torres
La Tentación de S. Antonio, G. Flaubert
El libro del saber doliente, A. Zozaya
Novenas de Maria Auxiliadora
Novenas de San Rafael

### LA LANGOSTA

Es otra plaga que nos amenaza. Viene del norte y ya está en Honduras, adonde llegó del Salvador. Por noticias que nos dan nuestros canjes salvadoreños, vemos que allá la columna de chapulín que avanza arrasando todos los cultivos es enorme, e inútiles cuantos esfuerzos se han hecho para abuyentarlos. Quiera el cielo que no nos invada esa calamidad más.

### INFORMACION

-El señor Avelino Lobo vecino de San Juan de este cantón, ha estado gravemente enfermo a causa de unas lesiones que le causó un toro. Son nues tros deseos que mejore del todo el señor Lobo.

De Francia, en donde permaneció por más de tres años perfeccionándose en la Pintura, regresó a sus lares nues tro particular amigo don José Manuel Caballero. Lo saludamos afectuosamente.

-Con el objeto de hacer una vigilancia constante en esta población, y dar garantias de orden y seguridad a los habitantes, el Supremo Gobierno ha aumentado el cuerpo de policía con cin co plazas: un inspector y cuatro policías.

—Don Francisco Orlich ha obtenido de la Secretaría de Fomento una concesión para usar las aguas del río Barranca, entre Santiago Sur y Norte, con el fin de mover las maquinarias que está instalando ya para desfibrar y manufacturar cabuya y otras plantas textiles.

-El domingo hubo un bonito y animado baile en el Club de Amigos. Bien por la juventud que se divierta, aunque no todos los que se divierta son jóvenes. Que lo diga Villafranca.

-Doña Matilde de Hernandez ha estado en cama, postrada por penosa enfermedad. Ojalá que la ciencia médica logre vencer el mal para que pronto re cupere su salud.

-El Dr. Figueres estuvo en San José en viaje de negocios.

-De Atenas vino de pasco el jóven don Arturo Chaves. Lo saludamos.

-De Grecia estuvo por acá el Dr. Ro dríguez.

-El jueves pasado falleció en San Juan víctima de violenta enfermedad, el señor José Ramón Núñez, padre del señor Enrique Núñez, a quien, así como a la demás familia damos nuestro pésame.

-Nos dicen que el Hombre Malo ha sentado sus reales en el camino a San Rafael, ahí por el puente del río Grande, desde donde hace sus piruetas y carantoñas a los que pasan, sobre todo a las que pasan. Para que lograran echarle la mano encima y lo exhibieran por las calles de la población!!

# Fábrica de aguas gaseosas del Dr. Acosta

En esta fábrica recientemente establecida se trabaja con aguas perfectamente filtradas é ingredientes absolutamente puros. Se fabrican kolas, kolas-champagne, limonadas, zarzaparrillas, ginger-ale, cream-soda, piña, frambuesa, naranja, lima y soda, agua de Seltzer, agua de Vichy, agua de soda, etc.

Para los comerciantes de los lugares circunvecinos es más economico comprar sus refrescos gaseosos en la

#### FABRICA DE NARANJO

porque tienen que pagar menos por el artículo y por el flete.

Naranjo, octubre de 1911.

# F. HOPKINS

# San Ramón

Surranz

#### ASERRADERO Y TALLERES

Nuestro servicio de aserradero está montado de tal manera que en media hora podemos entregarle su madera rajada en tablas, alfajías, o lo que usted guste. Nuestros precios por hilo son los mas baratos. Contamos así mismo con una espléndida máquina acepilladora y molduradora que alista la madera al gusto del cliente.

#### DEPARTAMENTO DE CARRETAS

Gran surtido de carretas, NO de las mas baratas pero SI de las más buenas y fabricadas de materiales escogidos. La madera tiene más de un año de estar seca; y los ejes y bocinas son fabricados expresamente para nosotros, según especificaciones suministradas por esta oficina. MONTAMOS DE NUEVO, CON MADERA DE CAOBA, LAS BOCINAS DE LOS CARRETILLOS VIEJOS QUE SE NOS MANDEN. TODOS LOS TRABAJOS SE EJECUTAN EN MAQUINAS ESPECIALES QUE ASEGURAN UN AJUSTE PERFECTO Y NOS PERMITEN PONER PRECIOS SIN COMPETENCIA.

#### DEPOSITO DE MADERAS

Înmenso surtido de tabloncillos, tablilla, traslapo, guarnición, corniza, rodapie, sócalo, tapahendijas, reglas, molduras, etc.. Material listo para ventanas y puertas. Postes torneados para varandas, etc. Todo al gusto del cliente. Especialidad en maderas SECAS. Contamos también con una existencia grande de tablas, alfajías, gigantones, piezas, reglas, etc. de las mejores maderas para construcción.

#### HERRERIA

Herramos las ruedas de carreta nuevas y viejas que se nos traigan, empleando aros de material escogido. Garantizamos nuestro trabajo. Fabricamos portones artísticos para escuelas, iglesias, cementerios, etc. y nos hacemos cargo de todo trabajo de herrería en general.

#### FERRETERIA

Gran depósito de maquinarias agrícolas. Agencia y depósito de los famosos trapiches y pailas "Chattanooga", de los que siempre tenemos un gran surtido a mano. Ejes y bocinas para carretas, fabricados especialmente para la casa. Cocinas y accesorios. Herramientas de carpinteria. Materiales de construcción. Pinturas, cuchillos, machetes, etc. Gran surtido de lamparas eléctricas arregladas especialmente para los consumidores de luz de la Planta de San Ramón

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa

# Gladney Hilling Company \_\_\_\_ SHERMAN, TEXAS

# La harina "EL GLOBO"

La mejor harina importada al país. Esta harina da más pasta por cada libra usada que cualquiera otra porque ABSORBE MAS AGUA Y CONTIENE MAS GLUTEN.

# PRUÉBELA

En venta en todas las tiendas de primer orden UNICOS AGENTES POR MAYOR,

Orlich Hermanos,

San Ramon

# Manteca

REX

NO HAY MEJOR!

EN VENTA EN TODAS LAS TIENDAS DE PRIMER ORDEN

ORLICH HERMANOS

SAN RAMON

Unicos Agentes por mayor

fortificado, mientras su ejército ade lantaba algo más, una línea de defensas naturales sobre el ría Aisne, Allá se retiraron y se estacionaron. Durante un mes casi los Ingleses y los Franceses han hecho embates contra esta línea fortificada, sin lograr nada. Los alemanes han quedado ahí, rechazando cuanto ataque se les hizo y diezmando terriblemen te a los enemigos. Mientras ahí des cansaban los ejércitos, otros cuerpos alemanes han operado en la montaña de los Vosgos que forman la frontera entre Francia y la parte Sur de Alemania. Ahí Francia tiene una línea densa de fortificaciones muy eficaces, que hay que tomar una por una, la más importante de ellas es la plaza de Verdun. Para las operaciones definitivas con tra París y el ejercito de los enemigos aliados hubo que remover todo peligro en la espalda de los alemanes. Fué necesaria la toma de Amberes, que ya se efectuó, y en la línea de los Vosgos hasta ahora han caído varios fuertes de Verdun y las plazas de Genicourt, Champ des Romains, Saint Miheil y otras de menor importancia. Apenas hayase abierto en esa línea una brecha bastante ancha, estos ejércitos y los que desde la caída de Amberes se han desocupado en Belgica, cooperarán con la masa principal alemana en el Aisne, y la definitiva derrota de los ejércitos enemigos aliados parece asegurada, como también la toma de París. Francia tiene hoy en su ejército ya sus últimas reservas, Inglaterra ya no puede mandar más y Bélgica está postrada por el suelo.

Tomada la ciudad de París, Francia no tendrá más remedio que hacer la paz con Alemania, o ver destruída su hermosa capital. Hecha la paz con Francia, la cual hoy ya comprenderá cómo ha sido vilmente engañada y luego abandonada por Inglaterra, los alemanes tendrán que preparar el paso a la Gran Bretaña.

Este país es el moralmente culpable de toda la desgraciada guerra, y él es quien deberá pagar a Alemania y a sus engañados aliados todo el daño que ha hecho.

Ya que no puede mandar tropa por tierra, siquiera con su flota debería haber hecho algo en favor de la causa común—pero ni eso hizo. Entre tanto los alemanes con su flota, menor en número, pero excelente, ha hecho daños grandes a la inglesa, y ésta no se aventura a salir de las costas de sus islas para atacar las alemanas.

Y la flota alemana entretanto, ha destruído por completo la flota rusa en el el Mar Báltico, y ha podido desembarcar tropas en las costas rusas, sin que los ingleses hayan mandado un solo buque para ayudar a sus aliados.

Las operaciones de los alemanes contra los rusos han sido también coronadas de éxito. La movilización de los rusos es lenta, debido a su organización deficiente y la inmensa extensión de su país, poco desarrollado aun con ferrocarriles; cuan do en el oeste ya las batallas grandes de Mons se habían librado y los alemanes estaban acercándose a París, en la frontera rusa los combates no habían pasado aun de encuentros de menor importancia.

En los últimos días de Agosto los rusos habían invadido la provincia de Prusia Oriental, y con la apariencia de una invasión triunfal marcha ban sobre la fortaleza de Konigsber, cuya toma ya con anticipación la anunciaba el cable aquí. La cosa en verdad fué muy distinta. Los alemanes se retiraban intencionalmente y los rusos así, siguiéndoles, se internaron en la región de los lagos de Masuria, que forman una verdadera red de lagunas grandes y pequeñas, conectadas entre sí por cientos de canales. Una vez dentro de esta trampa natural los rusos, los alemanes, conocedares de la topografía del lugar, tomaron la ofen. siva, y los derrotaron completamen te, causándoles pérdidas inmensas. Se tomaron 91.000 prisioneros vivos y se calcula en 150.000 los que murieron, la mayor parte ahogados en las lagunas. Los restos del ejér cito ruso se retiró más allá del río Niemen, en Resia, donde se formó de nuevo con refuerzos entre tanto llegados, y ahí se lucha ahora hace un mes ya; pero ningún ruso ha vuelto a poner un pie en tierra ale-

En la frontera entre Austria y Rusia ha habido grandes batallas, y los austriacos han sido menos afortunados que los alemanes. Siem pre, en general, la victoria ha sido de los austriacos, no obstante que los rusos han ocupado la parte orien tal de la provincia austriaca de Ga licia, y su capital regional, Lemberg Los cables han dicho que los rusos han tomado esta fortaleza, pero Lem berg no es fortaleza, sino una ciudad abierta, que fué evacuada por los austriacos para evitar que sufra en una lucha y por el entonces inevitable bombardeo. La estrategia austriaca fué de evacuar la parte oriental de Galicia, para que los rusos avancen hasta ante las fortalezas de Przemysł y Cracovia, donde se encuentran tropas alemanas y austriacas reunidas y donde en una batalla general se piensa aplastar con un solo golpe fuerte a los rusos. Según cables, esta batalla se había comenzado hace días, pero después el cable no volvió a decir nada sobre ella. Como los cables están en manos de Inglaterra, que fabrica o desfigura las noticias según la conveniencia de los enemigos aliados de Alemania, es muy probable, que la batalla no haya dado el resultada que estos anticipaban, y en vez de anunciar esto, se trata de callar la derrota. Un gran ejercito austriaco-alemán está muy adentro de la Polonia Rusa, y ha vencido ya a los rusos cerca de Ivangorod fortaleza al este de Varsovia.

Polonia está en revolución contra Ru sia. Igualmente la parte suroeste del imperio moscovita: la Ukrania; la capital de esta región, Odesa, el puerto más importante de Rusia sobre el Mar Negro ha sido bambardeada por la flota rusa misma, por estar en manos de la revolución. El Caúcaso, la región entre los mares Ne gro y Caspio, está en revolución también, y así la gran potencia rusa se encuentra muy debilitada por dificultades interiores, causadas por la populación de provincias de otras razas y de otra religión, que ha sido siempre tiranizada y explotada de la manera más cruel por el gobierno del Czar.

Ni la situación interior de los tres grandes enemigos de Alemania, ni el curso de los acontecimientos hasta ahora, permiten considerar desesperada la posición del Imperio Alemán en esta lucha desigual. Sin embargo lejos está la definitiva victoria aun.

Ha tenido que salir de su hipócrita reserva la Gran Bretaña, y ella es la que en esta guerra resulta la verdadera enemiga de Alemania. En tierra esta ha vencido hasta ahora, y espera vencer a todos. La flota de guerra de Inglaterra es hoy el pro blema. Si ella es más numerosa que la alemana - no por eso ésta la teme. En primer lugar aquella tiene que proteger una extensión muy grande de costa, y no se puede concentrar en un solo lugar, sin exponer su país. La velocidad de los grandes acorazados nuevos alemanes es en general mayor que la de sus rivales ingleses, y estos están escasos de personal, principalmente del técnico.

En los aislados encuentros entre buques alemanes y británicos, las pérdidas de estos son considerablemente mayores. El otro día no más, un solo pequeño submarino alemán hundió tres grandes acorazados ingleses, con la pérdida de unas 1500 vidas, y de unos 30 millones de colones que habían costado aquellos buques Mientras tanto las operaciones ofensivas de la marina inglesa se reducen casi exclusivamente a la toma de buques mercantes alemanes, y el bombardeo de colonias alemanas sin protección.

La flota alemana probablemente se conforma con resguardar las costas patrias, hasta que llegue es día en que tropas terrestres hayan de cruzar el mar para desembarcar en Inglaterra. Esta operación sera necesaria, porque es de suponerse que Inglaterra no se convencerá de su derrota, nasta que los alemanes ocupen su capital, Londres.

#### JUAN KUMPEL

Sarchí, octubre de 1914.

. . .

Aunque no estamos de acuerdo con todos los conceptos emitidos por el senor Kümpel en el anterior artículo, le damos publicidad en este semanario, en primer lugar por la estima ción que nos merece ese caballero, que cumple con uno de sus deberes de buen patriota al defender a su madre patria, en lo que puede, de los a taques de sus enemigos, y en segundo por no tener este periódico carácter partidarista en la actual contienda europea, que considera desastrosa, y de responsabilidades para el gobier no que lo provocó. Sirva esta explica ción para aquellos a quienes extrañe esta publicación. EL RAMONEN SE tiene criterio amplio, y admite en sus columnas la exposición de todas las ideas, siempre que se escriban en lenguaje razonado y comedido, como con maestria lo hace el señor Kûmpel en el artículo a que nos referimos.

LA REDACCIÓN

# De Buenos Aires

(Palmares)

La escuela es ahí centinela avanzado que vela, no solo por la instrucción y educación de los niños, sino también por su bienestar. Con la iniciativa de los maestros Srit. Maria E. Flóres y don Rogelio Sagot, y la ayuda de vecinos de buen corazón, se ha establecido en el plantel de enseñanza "El vasito de leche", dando asi alimentación diaria a algunos niñitos pobres, y además levantado una contribución para obse quiar a los desheredados de la fortuna con algunas prendas de vestir.

El señor Sagot es el Tesorero, y quien puede informar a los interesados sobre la inversión del dinero. La lista de contribuyentes hasta hora es esta:

,00

1,25

),25

1,00

00,1

,50

),50

0.10

0.50

),50

0.10 0,25 0.25 0.25

.10

0.10

,25

,10

1.10

1,05

1.10

25

12,05

M. Engracia Flores	6
Rogelio Sagot	4 1
Rogelio Sagot Salazar	* (
Jorge Sagot Salazar	41
Joaquín Sancho	
Jose Sancho	
Jesús Sancho	41
Eustaquio Sancho	* (
Rafael Sancho	* (
José mª Sancho	4 (
Gregorio Ulate	* (
Jacinto Ramírez	4 (
Julian Rodríguez	< 1
Juan Mª Rodríguez	4 (
Gerardo Monge	< (
Antonio Monge	* (
Victor Monge	e (
Manuel Rojas	< (
José Castro	< (
Joaquina Castro	« (
Elena Castro	« (
Moises Castro	* (
Evilio Castro	< (
Dolores Castro	< (
Moises Esquivel	< (
Rosa de Blanco	* (
Josefa R. de Quesada	< 0
Francisco Hernandez	« (
Manuel Quesada	< 0
XX	« 1
Prósero Carvajal	« ()

## NOTAS DE GRECIA

Octubre de 1914.

—Se ha dado principio al trabajo de pintura de la Iglesia, que por cierto constituye un gasto enorme, pero que ya se hacía necesario, pues desde que se construyó no se le había vuelto a la var la cara. Dirige este trabajo un pintor josefino.

—El domingo tuvo lugar un campeonato de Billar en el «Centro Sacial» entre jugadores poaseños y de esta ciudad, resultando victoriosos los últimos.

-El domingo próximo se verificará el desposorio del joven artesano Rafael Bolaños con la señorita Luzmilda Bolaños. Nos anticipamos a desearles felicidad.

-Completamente restablecido de su grave enfermedad que lo tuvo postrado en cama, se encuentra el joven Abel Mora, de lo que nos alegramos.

-Nuestro particular amigo don Filemón Quesada se encuentra en cama atacado de fiebre, lo que sentimos y deseamos mejoría pronta.

-Después de una corta temporada en esta ciudad partió para San Ramón la señorita Chabela Dobles.

-La semana pasada tavimos el gusto de ver entre nosotros al Subinspector de Hacienda de esta, don Manuel Luján, que hacía mucho tiempo no nos visitaba.

WYLER